

El Comercio de Bolivia.

DIARIO DE LA MAÑANA

Año IX

La Paz, viernes 27 de septiembre de 1907

{ No. 2,123

E. & W. HARDT

Agentes de la Compañía de Vapores Roland Linie Bremen
Casa principal: "Hardt y C." Berlin

Con sucursales en: Manchester, Buenos Aires, Montevideo, Asunción, Rosario, Bahía Blanca, Punta Arenas, Valparaíso, Santiago, Concepción, Lima, Callao, Trujillo, Arequipa, Mollendo, Sydney, Adelaide, Melbourne, Nueva Zeland

ALMACEN POR MAYOR

CON UN CONSTANTE SURTIDO EN géneros de seda, algodón y lana para vestidos de señoras, géneros blancos y creas para sábanas, frazadas, pañolones, medias, calcetines, camisas, camisetas, pañuelos de seda y algodón, toallas, servilletas, manteles, casimires casinetes, driles, géneros para forros.

Mercería en general y máquinas de coser de la afamada fábrica

"Biesolt & Locke" Meissen Alemania.

PLAZUELA SAN FRANCISCO Y ESQUINA REGRESO ALBUMIN

V. R. GRACE & Co

Tienen ya en existencia las famosas máquinas de coser
"REINA"

las cuales poseen las siguientes ventajas sobre todas las otras:

Además del mecanismo interior que es tan bueno ó superior al de otras máquinas, tiene la "REINA" á la vista las siguientes reformas:

Para aflojar el hilo al sacar la costura, en la máquina "REINA" se hace automáticamente, levantando solamente el pie de costura; en otras máquinas para aflojar el hilo se necesita además de levantar el pie de costura para sacar el género, abrir el resorte de tensión.

En la máquina "REINA" la barra que hace el movimiento de la aguja, está cubierta en su parte superior, de suerte que, al subir y bajar dicha barra no introduce en el mecanismo interior el polvo; en otras máquinas la barra está descubierta, de manera que, en el movimiento introducen en el mecanismo interior el polvo que se prende en la barra.

En la "REINA" para graduar la puntada hay una escala, de manera que, á voluntad, se puede hacer la puntada siempre exactamente igual; en otras máquinas para dar la puntada solamente hay un tornillo, de suerte que la puntada tiene que graduarse al cálculo.

El devanador de la máquina "REINA" tiene cubierta la rueda dentada por un disco de acero, impidiendo este disco que los dientes sufran; en otras máquinas a rueda dentada del devanador está al aire, de manera que cualquier contacto la hace sufrir.

El manubrio de la manivela está en la "REINA" adaptado con una pieza ad-hoc, de acero que se introduce en la rueda del eje en un espacio hecho á propósito; en otras máquinas el manubrio de la manivela está en la parte que se adapta á la rueda del eje y tiene un cuero que fácilmente se gasta y le da á la máquina un sonido muy desagradable.

En la máquina V de pie, (Catálogo página 20) la barra de la aguja no está cubierta.

En la máquina B de pie, hay una combinación que interesa mucho á los sastres y costureras, y es que la rueda de la correa, puede girar en sentido contrario al que gira cuando cose, de suerte que, no hace mover la barra de la aguja, lo que impide que se rompan agujas, en primer lugar, por dicha combinación es muy fácil dejar el devanador.

Otra reforma muy notable y ventajosa en las máquinas "REINA" es la que se observa en la rueda grande de la correa que está montada en cojinete de BALAS, lo que impide que no se gaste el eje principal de la rueda que es una de las partes que más trabaja.

En la "REINA" casi todas las máquinas tienen la barra que une la rueda al pedal de ACERO, mientras que en otras máquinas dicha barra es de madera. — A simple vista está la ventajosa de esta reforma por la duración de la parte indicada, pues la de madera es fácil su deterioro y rotura.

También tienen en depósito:

Té Ratamuro; Cerveza importada, blanca y negra; Higos secos; Kerosene; "Rosa Blanca"; y "Faro"; Arados de disco, y corrientes; cedaros-dinos para calzado; Tocuyos; Driles, etc., etc.

y tiene por llegar:

Escritorios finos de todas clases; Velas de esperma; Lámpas; carretillas de mano; Leche condensada; Pianos; Pianolas; Estaiquillas de madera; Mesas para máquinas de escribir; Techados; Pisos de madera pulida; "Parquet"; Balanzas; pinturas finas y corrientes; Tinajas de baño de fierro enlazado y porcelana; calentadores; Mantecas; Aceite fino de comer; Arroz "cock", la mejor de las aguas minerales—WHITE ROCK.

y el último triunfo de la invención Americana

MAQUINAS DE ESCRIBIR "SECOA"

SEPTIEMBRE 27

"El Comercio de Bolivia"

LA PAZ, SEPTIEMBRE 27 DE 1907

**Proyecto relativo á
bancos de emisión**

El público ha recibido con sorpresa el proyecto de ley presentado por el señor Fernández Molina, senador por el departamento de Chuquisaca, con el objeto de suspender nuevas autorizaciones para Bancos de Emisión.

Es perfecto el derecho que tienen para hacer iniciativas en el Congreso Nacional todos los señores Senadores y Diputados. Existe, sin embargo, en el presente caso, la grave circunstancia de que el proyecto aludido se produce para evitar el establecimiento de un Banco que, amparado por la ley vigente, ha acumulado el capital necesario y preparado todos los trabajos preliminares para su establecimiento.

Si con el indicado proyecto se tratase de cortar nuevas emisiones de billetes, no se comprende porque razón no se ha suspendido la tramitación de varias solicitudes presentadas por los Bancos Argentino, Agrícola & Industrial, precisamente para aumentar esas emisiones, mediante los correspondientes aumentos de capital.

parece también que, en el presente caso, se olvida una consideración que tienen á la vista todas las naciones del mundo, y especialmente los estados sudamericanos, según la que, de manera permanente y con mucha razón, desean y proponen atraer capitales del extranjero para impulsar sus industrias.

La prosperidad actual de la República ha perturbado, según se vé, muchos criterios ante quienes nuestra situación tiene un carácter permanente que hace innecesario la introducción de capitales extranjeros.

Al estudiar y resolver un punto tan delicado, no debieran olvidar los poderes públicos la constante necesidad que se tiene del concurso extranjero, el efecto de sostener nuestro progreso, y si es posible, impulsarlo con vigor. Debe temerse presente, por otra parte, q' la actividad de nuestros negocios puede disminuir de un momento á otro, por causas ordinarias ó extraordinarias, que es forzoso prever. Necesitamos, en una palabra, el apoyo del capital extranjero.

En lo relativo á los Bancos de Emisión, se ve que deliberada ó indebidamente, se incurre en un gravísimo error, suponiendo se que nuevas instituciones bancarias podrían perjudicar á las existentes, cuando tal hipótesis está desautorizada por la observación constante de lo que ha sucedido en los países vecinos, así en el Brasil, como en las repúblicas Argentina, chilena, peruviana y boliviana. En todas ellas, el establecimiento de nuevos Bancos, autorizándoles, al mismo tiempo, emitir cincuenta por ciento más, mediante garantías especiales y suficientes.

co Nacional de Bolivia, que fué la primera creación, haya llegado á una altísima y sólida prosperidad, precisamente después de haberse establecido cinco Bancos.

Sin embargo, de estos hechos que están á la vista del público, y guiados, sin duda, por una extrema paralogización, los accionistas de alguno de los Bancos existentes, han dado la voz de alarma, al tener conocimiento de la creación del Banco que trata de formarse con el título de "Banco de Bolivia y Londres", cuando todas las gentes expertas en negocios están convencidas de que la instalación de aquél cubriría varias deficiencias que hasta hoy existen, con grave perjuicio público, por falta de vinculaciones directas en las relaciones con el extranjero. Constituyéndose un Banco como el que se proyecta, con capital nacional é inglés, podrán abrirse en adelante relaciones directas con Europa, mediante una institución que tendrá el carácter de internacional. Puede haber en esta creación algo que no sea plenamente satisfactorio para los intereses de la República, y especialmente para los altos poderes del Estado?

La nación principia á vivir activamente dentro y fuera. Sería un acto de cordura cerrar las puertas en la primera ocasión que se presenta, impidiendo vinculación con el extranjero? Aprovecharemos de esta oportunidad para recordar que existe en el Congreso Nacional una pronunciada alarma, con motivo de la autorización Legislativa que confiere á los Bancos la facultad de emitir en billetes el ciento cincuenta por ciento del capital pagado, notándose al mismo tiempo una fuerte corriente para reducir esa facultad á ciento por ciento.

No se indica, entretanto, medida alguna capaz de llenar el vacío que se produciría en la circulación, por efecto de la reducción propuesta. Esta circunstancia, que sería muy grave en cualquier momento, es mucho más hoy dia en que el circulante principal consiste en billetes de Banco. ¿Con qué elementos se reemplazaría el ciento por ciento que se desea suprimir?

Y que en la actualidad es indispensable mantener la autorización del ciento cincuenta por ciento, fin de no causar graves trastornos, creemos aceptable la siguiente solución:

Redúzcase á ciento por ciento la facultad emisora de los Bancos, autorizándoles, al mismo tiempo, mediante cincuenta por ciento más, mediante garantías especiales y suficientes.

NOTICIAS TELEGRÁFICAS

Servicio especial y exclusivo para

EL COMERCIO DE BOLIVIA
por las vías Buenos

Aires y Galveston]

CHILE**Regreso de Montt****Ferrocarril Arica-La Paz****Estudio de propuestas****Viaje del Zenteno****Excursión de candidatos****Otras noticias**

Santiago, 26.—Paramilitaria en la tarde estuvo anunciado el regreso de S. E. el Presidente de la República, señor Pedro Montt.

Los proponentes para la construcción del ferrocarril de Arica á La Paz, han aceptado las modificaciones introducidas por la comisión encargada de su estudio.

El ministerio de Marina ha recibido aviso oficial de que el crucero "Zenteno" arribó á Tampico, sin novedad de ninguna clase.

Los candidatos á la senaduría de Llanquihue, señores Tocornal y Fabres, fueron entusiastamente recibidos por sus admiradores de Osorno.

El diputado Libano recibió aviso telegráfico de Llanquihue, en el que se comunican que la candidatura de Fabres cuenta con mayor número de adherentes.

Por el ministerio del ramo se ha expedido un decreto, disponiendo que los oficiales pertenecientes al Estado Mayor General, que via-

jan en comisión, tengan derecho al cobro de viáticos.

Ha sido nombrado comandante de la torpedera "Obrien", el capitán decorado, señor Arturo Almeida.

El señor Ministro de Guerra se trasladará Valparaíso, con objeto de presidir las sesiones del consejo naval. Aprovechará su permanencia en este puerto para efectuar una visita de inspección á todas las oficinas dependientes de la armada nacional y los buques de guerra.

Instalará, con carácter provisional, en la isla Huasco, en el observatorio meteorológico, que allí está instalado.

ARGENTINA**Crisis ministerial****Renuncia del ministro****del Interior****Batida á los revolucionarios****Viviendas improvisadas**

Buenos Aires, 26.—Con motivo de haber sido rechazada en el Senado la intervención del gobierno en los sucesos revolucionarios de San Luis y Corrientes, espérase, de un momento á otro, que se produzca una crisis ministerial. Desde luego, el Ministro del Interior, señor Montes de Oca, ha presentado su dimisión, la que no ha sido aceptada por el Presidente de la República.

En Bedoya han sido batidas las fuerzas revolucionarias, por los Agentes de la policía de esa plaza.

La mayor parte de los obreros huelguistas q protestaron contra el alza de alquileres, han establecido sus viviendas en el campamento de Llamasayo.

URUGUAY**La pena de muerte abolida**

Montevideo, 26.—El Presidente de la República, señor Villanueva, ha firmado el decreto de abolición de la pena de muerte.

Esta noticia se publicó con trueno por todos los órganos de prensa de esta capital.

BRASIL**Llegada de Ferrero****Ovación popular**

Rio de Janeiro, 26.—En medio de las aclamaciones de todo el pueblo, llegó, ayer en la tarde, á esta capital el notable hombre de ciencia, señor Guillermo Ferrero.

Salieron á darle la bienvenida, todas las agrupaciones científicas que actúan en esta ciudad. Hablaron, entre los manifestantes el canciller barón de Rio Branco y otros personajes igualmente notables.

ESPAÑA**Desborde del Guadalquivir****Inundaciones**

Madrid, 26.—El desborde del río Guadalquivir ha causado perjuicios de consideración en las poblaciones de Medina y Málaga. Varias casas han sido completamente inundadas, habiendo causado numerosas víctimas.

ALEMANIA**Inauguración de un****monumento****Asistencia del Kaiser**

Berlín, 26.—El Emperador Guillermo concurre á la inauguración del monumento conmemorativo á la independencia de Prusia. El discurso pronunciado por el Emperador en este acto, que revistió gran solemnidad, fué repetidamente aplaudido.

URUGUAY**Exposición ganadera****Pedidos considerables**

Montevideo, 26.—Ha despertado gran interés, entre todos los propietarios, la próxima realización de la exposición ganadera. Se han recibido más 4,000 pedidos para la presentación de ejemplares de ganadería.

Por el ministerio del ramo se ha expedido un decreto, disponiendo que los oficiales pertenecientes al

PERU**FELICITACIONES A LEGUA****JUNTA ELECTORAL****PERSONAL DIRECTIVO****MUERTE TRÁGICA****EL ASTRONOMO TODD**

Lima, 26.—El señor Augusto B. Legua, que ha sido proclamado candidato para la futura presidencia de la República, ha recibido numerosas felicitaciones de todos los distritos electorales.

Instálase con solemnidad el personal de la junta electoral nacional, compuesta de los señores: Enrique Barreda, Pedro Martínez, Daniel Castillo, Ignacio Chávez, Domingo Castro, Germán Echevarría, Joaquín Capelo, Germán Arenas y Carlos Poiras.

El señor Barreda ha sido honrado con la presidencia.

Comunican de Chorrillos que el conocido industrial Sr. Francisco Taller, ha muerto desgraciado.

Embárcose, con dirección á Europa, el astrónomo Todd.

RUSIA**Para las elecciones****Indiferencia en el pueblo**

San Petersburgo, 26.—Las oficinas del registro electoral, están poco ocupadas q desiertas.

Calcularse el 4 por ciento de individuos q concurren á tomar carta de ciudadanía para votar en las elecciones próximas.

De parte del clero, no hay un solo individuo q haya acordado en demanda de sus credenciales para el ejercicio del derecho de ciudadanía.

ITALIA**Alianza cooperativa****Inauguración de un congreso**

Roma, 26.—Con el discurso del Ministro de Relaciones Exteriores, se inauguró el congreso internacional denominado Alianza Cooperativa.

Están representados en este congreso, distinguidos hombres de ciencia de las principales naciones europeas.

ESPANA**Meeting de radicales****Intervención de la policía**

Madrid, 26.—Anuncian de Barcelona que los miembros del partido radical, organizaron un meeting de protesta contra los abusos cometidos por algunos agentes.

Varlos oradores se manifestaron violentos en sus discursos q exacerbaron el ánimo del pueblo haciéndole obligada la intervención de los policiales.

ARGENTINA**La situación política****Para cerrar la crisis ministerial****Nuevas elecciones****Ensayo del puente**

Buenos Aires, 26.—Asegúrase que el ex-Ministro de Hacienda, señor Lobos, ha sido comisionado por el Supremo Gobierno para que haga las gestiones de reorganización del gabinete.

A fin de calmar la excitación popular provocada por los revolucionarios de Corrientes, ha resultado, por el Ministerio del ramo, convocar á nuevas elecciones.

Ha sido promulgada la ley q dispone el ensanche de este puente.

ESTADOS UNIDOS**Viaje de Root****Labubónica en San Francisco de California****Contrata de carbón**

Washington, 26.—El Secretario de Estado, Mr. Root, ha resultado dirigirse en viaje de recreo en compañía de su familia, á la costa de México.

Avisan de San Francisco de California, que la pestilencia bubónica está causando numerosas víctimas. Cuentan varios padecimientos.

Se han contratado 133,000 toneladas de carbón americano y 50,000 id. de carbón inglés, para distribuirse en los distintos puertos de la República.

Los empleados del biógrafo Quiros emprendieron viaje con dirección á Oruro.

Falleció la señora Daria L. de Cabrera. Dijo en la oración q numerosa fauna.

Perdió la señora Renate la Calma. Renate la Calma

FUNCIÓN TEATRAL

Septiembre, 26.

Los empresarios del biógrafo Quiros emprendieron viaje con dirección á Oruro.

Falleció la señora Daria L. de Cabrera. Dijo en la oración q numerosa fauna.

Perdió la señora Renate la Calma. Renate la Calma

La población ha ingresado á un período de tranquilidad, que hace presumir q los encabezadores de los meetings populares han entrado en razón.

Un grupo de jóvenes, amantes del arte, ha resuelto dar una función teatral en beneficio de los huérfanos de Santa Ana.

De Suiza

(Para EL COMERCIO DE BOLIVIA)

Lansanne, 1.º de agosto.

Os referí en mi carta anterior, que iniciábamos algunos bolivianos una alegría curiosa por la guardia de aquel lugar de quietud, de ensueño y de oración.

Es ya la media noche y aun no ha apagado en la montaña las luces encendidas por los cíos pésimos para conmemorar como de costumbre el gran día de Suiza.

Fué un 1º de agosto, allá por el siglo XIII (año 1291), que los vecinos de Uri, Schwyz y Unterwald resolvieron unirse para defender "sus personas, sus bienes y sus derechos". Y no obstante de haber sido hoy aniversario del día más clásico de la Confederación, no he visto q se hubiere conmemorado programáticamente en ningún otro día.

Todo el mundo ha trabajado como en cualquier otro día. Quedan las casas de Montrouz y también á unos hombres barbudos de pie todos de uniforme, agobiados bajo el peso de ocho kilos de mochila, cayendo aquí, gateando allá, hermosas vestes el Mar de Hielo y hielos también hecho jorobas de velo, kilómetros como los micos alpines.

Resumimos por tanta belleza q nos obligó a cerrar el teatro q fui a ver. En las primeras horas de la noche ha habido un encuentro frente del Tribunal Federal.

A todo esto se ha reducido la gran fiesta de este pueblo q sae sentir como ninguno la patria. Asistió a nuestras fiestas, con salvas de cohetes, de discursos y de sonetos. Suiza me ha sorprendido con su alegría sencilla, que no es indiferencia sino respeto.

El sentimiento de la patria no debe estar en los labios. Es una idea tan noble q no se la de profanar con odios ni desdichas. Así pasean los hijos de la Helvecia.

En ninguna parte el patriotismo sobre ahorita más que en Francia. París es, á pesar de todo, el pueblo q mejor festea su fecha nacional (digo del pueblo, q los dioses no tienen una frase para el 14 de julio). Los q han estado ese día en el desfile, q la ciudad q más orgullo q se regocija popular.

Lansanne no se ha convertido como París en misión de bautismo. En la noche del gran día, poco a poco se paseó por en cada rosta una luz, q se parecía muchísimo á cada corazón un nuevo calor.

Estaba en miistro itinerario un paseo al Chateau Chillon.

Es aquél castillo una fortaleza q se alza sobre una pequeña isla en el más profundo del lago. Su historia es muy vieja y triste. Fue un templo residencia de los duques de Savoia, q fueron prisioneros de Estado. Visto el castillo por la noche,

punte á orilla con sus torres que el agua copia y el horizonte dibuja, diríase un hermoso castillo para contemplar el cielo y el lago bajulian en otro tiempo á la muerte los moradores de aquél asilo de terror, de crudeldad y de miseria.

De Chillon seguimos por la costa hasta esta ciudad, pasando por Terrier, Montreux y Vivier, los sitios más bellos q puedes imaginar la fantasía.

Jardines los más floridos y frondosos, hoteles de una arquitectura toda elegancia y magnificencia, interminables avenidas de filos de titanes; todo lo más hermoso, todo lo más político, todo lo más brillante: eso es Montreux.

Allí se asoma la pobreza por ninguna parte; porque el monte es rico en verde, los parques en flores, las terrazas en magnificencia, interminables avenidas de filos de titanes, los jardines de una belleza sin par, las casas de un lujo que desafía la imaginación.

El lago de Léman es una fiesta azul y un gran poema!

Atiá en Montreux está el monumento de aquella emperatriz italiana adorada en Ginebra. Aquel cementerio no es una ciudad de muertes sino un jardín donde han querido ir á dormir unos cuantos nobles y otros tantos ricos. Descanzar en un sitio como aquél es q se ha visto q se hubiere conmemorado programáticamente en un día de invierno.

Es ya la media noche y aun no ha apagado en la montaña las luces encendidas por los cíos pésimos para conmemorar como de costumbre el gran día de Suiza.

Fué un 1º de agosto, allá por el siglo XIII (año 1291), que los vecinos de Uri, Schwyz y Unterwald resolvieron unirse para defender "sus personas, sus bienes y sus derechos". Y no obstante de haber sido hoy aniversario del día más clásico de la Confederación, no he visto q se hubiere conmemorado programáticamente en ningún otro día.

Todo el mundo ha trabajado como en cualquier otro día. Quedan las casas de Montrouz y también á unos hombres barbudos de pie todos de uniforme, agobiados bajo el peso de ocho kilos de mochila, cayendo aquí, gateando allá, hermosas vestes el Mar de Hielo y hielos también hecho jorobas de velo, kilómetros como los micos alpines.

Resumimos por tanta belleza q nos obligó a cerrar el teatro q fui a ver. En las primeras horas de la noche ha habido un encuentro frente del Tribunal Federal.

A todo esto se ha reducido la gran fiesta de este pueblo q sae sentir como ninguno la patria. Asistió a nuestras fiestas, con salvas de cohetes, de discursos y de sonetos. Suiza me ha sorprendido con su alegría sencilla, que no es indiferencia sino respeto.

El sentimiento de la patria no debe estar en los labios. Es una idea tan noble q no se la de profanar con odios ni desdichas. Así pasean los hijos de la Helvecia.

En ninguna parte el patriotismo sobre ahorita más que en Francia. París es, á pesar de todo, el pueblo q mejor festea su fecha nacional (digo del pueblo, q los dioses no tienen una frase para el 14 de julio). Los q han estado ese día en el desfile, q la ciudad q más orgullo q se regocija popular.

Lansanne no se ha convertido como París en misión de bautismo. En la noche del gran día, poco a poco se paseó por en cada rosta una luz, q se parecía muchísimo á cada corazón un nuevo calor.

Estaba en miistro itinerario un paseo al Chateau Chillon.

Es aquél castillo una fortaleza q se alza sobre una pequeña isla en el más profundo del lago. Su historia es muy vieja y triste. Fue un templo residencia de los duques de Savoia, q fueron prisioneros de Estado. Visto el castillo por la noche,

que el agua copia y el horizonte dibuja, diríase un hermoso castillo para contemplar el cielo y el lago bajulian en otro tiempo á la muerte los moradores de aquél asilo de terror, de crudeldad y de miseria.

De Chillon seguimos por la costa hasta esta ciudad, pasando por Terrier, Montreux y Vivier, los sitios más bellos q puedes imaginar la fantasía.

Jardines los más floridos y frondosos, hoteles de una arquitectura toda elegancia y magnificencia, interminables avenidas de filos de titanes, los jardines de una belleza sin par, las casas de un lujo que desafía la imaginación.

El lago de Léman es una fiesta azul y un gran poema!

Atiá en Montreux está el monumento de aquella emperatriz italiana adorada en Ginebra. Aquel cementerio no es una ciudad de muertes sino un jardín donde han querido ir á dormir unos cuantos nobles y otros tantos ricos. Descanzar en un sitio como aquél es q se ha visto q se hubiere conmemorado programáticamente en un día de invierno.

Es ya la media noche y aun no ha apagado en la montaña las luces encendidas por los cíos pésimos para conmemorar como de costumbre el gran día de Suiza.

FABRÍAN VACA CHAVEZ

La guerra futura del Japón

Preparativos militares y navales

El conocido periodista Luis Barzini, que tanta notoriedad ha adquirido en las diferentes expediciones que ha hecho en representación del Corriere della Sera, de Milán, a su paso por el Japón, en dirección a Pekín, para tomar parte en la carrera Pekín-París, de la que tanto se ha ocupado el telégrafo, ha escrito sus impresiones sobre el Japón, que ya había conocido durante la guerra con Rusia.

Hablando del ejército y de la marina y de los preparativos que hace el Japón, dice el señor Barzini:

"Todos los uniformes del ejército japonés que me eran familiares, han desaparecido. Todos los cuerpos de todas las armas tienen el mismo uniforme gris, distinguiéndose únicamente unos de otros por una cintura colocada sobre el cuello.

Los oficiales visten como los soldados, con el mismo corte y el mismo paño. Los gorros se señalan con estrellas que adornan una pequeña hombarda de paño rojo. Todos los adornos de metal han sido suprimidos.

Durante la guerra los fusiles japoneses mostraron un pequeño defecto en el obturador; pues bien, todos los fusiles han sido reformados.

El Japón ha renovado completamente su artillería de campaña. No se ha disutido mucho: se ha obrado. De las fábricas japonesas han salido 150 baterías completas de cañones modernísimos de tiro rápido, que reúnen las ventajas del cañón francés y del alemán. La fabricación continúa con febril actividad.

Al principio de la guerra el Japón tenía 12 divisiones y una de la guardia. Durante la guerra se formaron otras cuatro. Ahora ya tiene 19 y quiere tener 25 para 1914. Es decir, que para entonces habrá doblado el efectivo del ejército sin modificar la organización, que es excelente. Ahora necesita 120.000 conscriptos por año y se presentan 500.000.

Le faltaría tal vez el dinero? Los gastos extraordinarios votados para el ejército, hasta 1914 ascienden a 600 millones de francos; pero, en realidad, son mucho más. Este año se han destinado 60 millones al arsenal de Tokio, 55 al de Osaka y 10 a la fábrica de panes de Senjí. De estos 125 millones no hay recursos en presupuesto. Es evidente que el Japón echa mano de otros recursos. Tal vez paga con los 500 millones de francos que quedan todavía de la indemnización de guerra con China.

Venidos los armamentos en cales, el Japón ha puesto en flote su numeroso activo naval. Los buques de nombre tienen los que más riqueza comanda es en Port Arthur, Chonduro y Tsushima, cosa en cuestión. 13 grandes unidades están siendo, además, nuevas construcciones que deberán quedar terminadas en 1914, por valor de 800 millones de francos. En 16 meses se han lanzado dos acorazados de 19.000 toneladas del tipo más perfecto y las nuevas construcciones se llevan con la misma rapidez.

Mientras los técnicos admiraban al Dreadnought, como buque ideal que satisface todas las necesidades de la guerra moderna y concentraba toda la experiencia naval, los japoneses tenían en sus astilleros buques más grandes, más poderosos, más rápidos, como el Aki y el Setsuna. En la actualidad el Japón construye por sí mismo los buques más grandes, desde los cañones hasta las máquinas. Sólo importa el acero para las corasas sumamente Krupp.

Los buques han superado todo lo que es lejo y adorno. En esto como en los uniformes sólo se ha pensado en el combate. Están sencillas y organizadas maravillosamente el trabajo le permiten al Japón ahorar una tercera parte de los gastos.

Sus 800 millones valen más de mil.

No se han desgastado tanto los ferrocarriles. Estaban en manos de 17 sociedades y el gobierno las ha unificado, tomando á su cargo la administración.

Claro está que detrás del programa militar y naval del Japón hay un programa político. ¿Quién será éste? El Japón ha subordinado siempre sus preparativos á los fines que se proponen alcanzar. Se organizó para combatir a China y la venció. Después preparó sus fuerzas para combatir á Rusia y sostuvo una guerra victoriosa. Ahora deseamos que el Japón no pierda

caso que los anteriores con una urgencia sin precedentes. ¿Por qué? Contra quién? La fecha parece dada en 1914.

Para estar listo en esa fecha el Japón realiza milagros financieros, lanza empréstitos internos, vende propiedades del estado, emplea todos los sobrantes del presupuesto, gasta los residuos de la contribución de guerra y con todo esto no logra garantizar el desarrollo del programa militar por otros tres años. Sin embargo, no se detiene.

Acoso el año 1914 tiene un interés especial para el Japón? Tal vez sí. En 1915 vence el segundo tratado de alianza con Inglaterra. Más o menos en ese año se abrirá el canal de Panamá. Por eso quiere estar listo en 1914.

Muchos creen que sus preparativos tienden á la conquista del Pacífico y hablan de la conquista de las Filipinas, de las islas Hawái y de la guerra con los Estados Unidos... Pero es más probable que el Japón piense en el porvenir de la China.

El Celeste Imperio va á tener nuevas revoluciones sangrientas. Despues de oscilar un poco entre el progreso y la reacción, la corona de Pekín se ha entregado á esta última. No ha siendo logrado establecer su trono sobre la corte, el Japón trata de capturar al pueblo. No sólo recibe en sus escuelas decenas de miles de estudiantes chinos, sino que incluye á la China de jefes y municipios. Aquí y allá han empezado los motines. Los partidos antidinásticos vuelven á reclamar un emperador que no sea tartaro. Resurgen los descendientes de los Ming.

La China tiene ahora un diluvio de periódicos que circulan por todas partes, que se publican no se sabe cómo, que han llegado al progreso de la caricatura política. Se forma una infinidad de partidos que no tienen un programa claro, que sólo sienten la necesidad de luchar. Unos quieren combatir para volver atrás, otros para ir adelante, éstos por los Ching, aquéllos por los Ming, y todos odián al extranjero. Es el estado de revuelta, y lucha permanentemente de todos los pueblos que atraviesa un período de transición, es esa sublevación desordenada de los deseos y de las voluntades que se produce cuando el poder central se debilita y se deshace. El Japón está soplando sobre esas llamas.

La muerte de la anciana emperatriz viuda, tal vez señalará el principio del cataclismo. El Japón se prepara para esta crisis. Quiere ser bastante fuerte para dominar la situación, para sacar los alzamientos en nombre de la civilización".

MEMORIA

PRESENTADA Á LA

Legislatura de 1907

Por el ministro de Hacienda e Industria.

Sr. Daniel del Castillo

[Continuación]

Puesto el asunto en conocimiento del Gobierno, y después de un atento examen de los antecedentes, determinó que la sustitución del impuesto empezase á regir desde el año entrante, fundándose en las siguientes razones: 1º, el artículo 4.º de la Ley de 25 de noviembre de 1887, dice textualmente: "El Gobierno procederá á verificar la sustitución del impuesto decimal con la contribución predial en las provincias en que se termine el catastro, antes de la fecha señalada para la licitación de diezmos." En consecuencia no habiendo sido aprobados los libros del catastro del Cercado, sino en abril y efectuándose el remate en febrero, por falta de la aprobación exigida por ley, el procedimiento del H. Concejo quedaba protegido por la disposición del artículo 4º ya citado; 2º los derechos de los licitadores que, ajenos á estas contestaciones, entre la autoridad política y el H. Concejo, habían acudido al remate, sufrieron serios y graves perjuicios sobrevenidos en una situación en la cual el contabilizante podría ser la

única víctima; 3º lo avanzado del año, próximo á terminar el primer semestre, no hacía adecuado el momento para la sustitución deseada, mucho más, si los Presupuestos Departamental y Municipal, no consignaban esa variación.

A pesar de estas razones, habrían podido llevar á cabo la sustitución, siempre que ambas autoridades hubiesen podido llegar á un acuerdo, porque así las dificultades desaparecían, y las que hubiesen podido surgir habrían sido de fácil solución.

Extracción de Ganado

En el capítulo único, párrafo 3.º, ítem 2.º del Presupuesto Departamental de Chuquisaca, y en la sección de Rentas, figura una partida que á la letra dice: "Impuesto sobre exportación de ganado, según ley de 30 de diciembre de 1885—bolivianos 2,000".

La H. Representación de Santa Cruz reclamó de esa partida, observando que estaba cancelado todo impuesto interdepartamental, según

proyecto últimamente sancionado por la Legislatura de 1906 y por ley de 27 de octubre de 1894, pidiendo, en consecuencia, que no se tome en consideración esa renta consignada en el Presupuesto Departamental de Chuquisaca.

Según ley de 24 de octubre de 1884 se alzó á Bs. 7 el impuesto de exportación de ganado vacuno, fuera de la República, constituyendo su rendimiento ingreso de los respectivos departamentos productores. Dicha ley fué debidamente reglamentada por el Ejecutivo en 24 de diciembre del mismo año, sin que hasta ahora hubiese sido abrogada.

La ley de 30 de diciembre de 1885 aumenta hasta doce bolivianos el impuesto de exportación fijado en siete bolivianos, sobre todo el ganado extraído de la frontera del Azero, y que como la anterior ley está subsistente.

De lo expuesto se deduce que, la ley de 1885 varió parcialmente, la de 1884, en lo que se refiere al ganado del Azero, probablemente con el objeto de impedir la exportación del de esa provincia, que debió haber tomado proporcionales alarmantes.

La ley de 27 de octubre de 1894, había derogado exclusivamente á la de 1.º de diciembre de 1891, que creaba dos bolivianos por extracción deganado vacuno macho y cuatro por cada cabeza de hembra, del departamento de Chuquisaca.

Se vé pues que la ley de 1885 á que hace referencia el artículo 4º que hace referencia la partida de ingreso en el Presupuesto Departamental de Chuquisaca, se refiere á exportaciones de la provincia del Azero fuera de la República, como clara y textualmente lo dice ella; y es en esa forma que el Ministerio ha satisfecho la consulta elevada por la Prefectura de Chuquisaca y dado aviso á los H.H. Representantes de Santa Cruz.

En cuanto al proyecto de ley aprobado por la H. Cámara de Diputados, que cancela todo impuesto interdepartamental, no llegó á ser discutido por el H. Senado, y en consecuencia, tampoco fué sancionado.

Fabricación de Fósforos

Por ley de 16 de noviembre de 1897, el Ejecutivo estaba autorizado para adjudicar el monopolio de la fabricación y venta de fósforos, al promotor que se ajustase

establecidas, sin otro requisito posterior; y habiéndose tramitado la propuesta del señor Arturo Loaiza, con todos los requisitos legales y encontrando aceptables las bases en ella consignadas, el Ejecutivo la acogió favorablemente, exigiendo el depósito de ley antes de firmar la escritura respectiva.

Ya en 1897, el señor Atanasio de Urioste había presentado una propuesta análoga que fué aceptada por el Gobierno de esa época; más, contratiempos sobrevenidos probablemente alejaron el contrato, y sobre todo, las condiciones excepcionales en que estaba la Aduana de Arica, haciendo casi imposible ese monopolio, determinaron, según se supone, el abandono de la concesión, pues en la cuenta general del Tesoro Nacional correspondiente á 1898, aparece una partida por consolidación a favor del Fisco, del depósito hecho por el señor Atanasio de Urioste, como garantía de cumplimiento.

Desde esa fecha nadie volvió á presentar propuesta alguna, hasta el año pasado; no habiendo sufrido la ley ya citada, modificación alguna, estaba por consiguiente en plena vigencia.

Como se ve, el Gobierno se ha limitado á ejecutar una ley, mejorando las condiciones exigidas por ella, pues las cuotas anuales á que se obliga al concesionario, eleván-

dose hasta cien mil bolivianos anuales, no se encontraban determinadas, ni eran forzosas, con tal de cumplir lo esencial de dicha ley, consistente en dejar á favor del Estado y á la terminación del plazo de la concesión, todos los edificios de fábrica, la maquinaria, y los materiales que pudieran existir.

Últimamente el concesionario presentó una solicitud pidiendo ampliación del término para la instalación de la fábrica, y una disposición para el caso de accidentes fortuitos, no previstos en la Suprema Resolución de 29 de agosto del pasado año.

Creyó el Gobierno, y aun cree, que el término para instalar una fábrica con maquinaria que es necesario hacerla construir especialmente en Europa, y levantar edificios que sean adecuados á ella, juzga el Gobierno, defiende, que el término era muy estrecho, y por eso no tuvo inconveniente en conceder ese nuevo plazo, veiendo el cual la concesión caducará inevitablemente, si no se da la cumplida ejecución.

La segunda parte de la petición, que se refiere á casos fortuitos, como incendios etc., fué oportuno y conveniente tomarla en consideración, evitando así que un estadio de cosas producido por un accidente extraordinario y consiguiente paralización de la fábrica, cause serios perjuicios al público, por la falta de tan necesario artículo, limitando esa situación transitoria al menor tiempo posible, con la sanción establecida de entregar al Gobierno el 50% de sus utilidades, fuera de la anualidad á que está obligado, mientras dure dicha situación.

Para alejar ó prevenir casos de incendio, se ha impuesto la obligación de tener locales distintos y separados, tanto para la fabricación como para el depósito del artículo, debiendo mantenerse este último, una cantidad suficiente para el consumo en la República, cuando menos para un mes.

Tales son, en síntesis, los antecedentes de este asunto. A las prescripciones en ella

Minería

En cumplimiento á la ley de 28 de noviembre pasado, se ha ordenado se realice la compilación de las leyes y disposiciones vigentes en minería, en un solo cuerpo y con numeración ordenada en los artículos de que se compone; dicha compilación está concluida y pronto será publicada.

Como existieran algunos vacíos reglamentarios, ha sido preciso llenarlos á fin de procurar la unidad necesaria en el cuerpo que os anuncioestarformado. A tal efecto principalmente obedeció el Decreto de 20 de abril último, en el cual concretando una medida imperativa, se han fijado algunas reglas que estaban en uso por la constante aplicación práctica del espíritu de las leyes y disposiciones vigentes.

Ahora, no quedará esa aplicación al arbitrio criterio de las autoridades que intervienen en ella, las que deberán regirse en lo sucesivo por mandatos claros y determinados. Así únicamente es posible la aplicación de las leyes y disposiciones, tal como ha sido la mente del Legislador. Por otra parte, ha sido necesario reglamentar la ley que sancionaste y que fué promulgada en 14 de noviembre del año pasado.

En los Anexos encontráis el Decreto de 20 de abril arriba aludido, como ilustración, ya que sus artículos forman hoy parte integrante de la compilación. Cabe aquí mencionar que quienes han encontrado cierta discrepancia en el orden de colocación del plazo de la concesión, todos los edificios de fábrica, la maquinaria, y los materiales que pudieran existir.

Últimamente el concesionario presentó una solicitud

para ampliar el término para la instalación de la fábrica, y una disposición para el caso de accidentes fortuitos, no previstos en la Suprema Resolución de 29 de agosto del pasado año. Cumpliendo también la ley que dictásteis y que ha sido promulgada en 7 de diciembre del año último, respecto al levantamiento de los planos generales mineros, se ha expedido el Decreto de 12 de junio pasado, que así mismo encontrarás en los Anexos. En él ha sido preciso reformar el Decreto de 8 de enero de 1901, por haberse demostrado en su ejecución, deficiencias que han producido como resultado la confección incompleta del plano general de Corocoro, motivando ello, reclamaciones de parte de los mineros, las que no pueden ser desatendidas.

Pronto una comisión especial procederá á la facción de los planos generales y es de esperar que ellos serán levantados sin interrupción, de modo paulatino y constante, hasta dotar al país de ese elemento que la Convención de 1900 reputó importante, y que el Congreso del año último, así como el Ejecutivo, han reconocido igualmente los servicios que ha de prestar en lo futuro.

Para facilitar la labor de dicha comisión, y prever realizaciones que puedan ocurrir por reclamaciones fundadas ó no, os anuncio que someteré á vuestro ilustrado estudio un proyecto de ley, por cuya sanción me interesa vivamente.

El levantamiento sucesivo de aquellos planos, ha de cambiar la legislación minera radicalmente en lo procedimental, aunque también de un modo sucesivo, una vez que, aprobados aquellos por el Gobierno, se hace de obligatoria observancia la ley de 11 de abril de 1900, en el distrito respectivo. En esta ley, se estipula que las

sola vista del plano, deberá conceder ó rechazar las peticiones que se hagan.

Tal prescripción, que por otra parte es sabida, puesto que tiende á cortar la única fuente de litigios, cual es la ubicación imprecisa de las minas, hará imprescindible un servicio permanente técnico anexo á las Prefecturas, á fin de mantener los planes, podíamos decir al día; esto es, con la consignación gráfica diaria de los nuevos pedimentos que vayan realizándose, primero provisoriamente y luego, después de la mensura y posesión, de manera definitiva.

A llenar esta necesidad tiene preparado el Ejecutivo un Decreto, disponiendo que en cada capital de Departamento donde se encuentren los planos generales aprobados, deberá asesorar á la respectiva Prefectura un personal de ingenieros con carácter permanente, el cual tendrá por principal objeto informar á la superintendencia respectivo á la existencia de terrenos frances, cada vez que se haga nuevo pedimento; á la vez que sus miembros, con mayor garantía de precisión, sirvan de ingenieros fiscales para concurrir á las mensuras de las minas adquiridas con posterioridad á su creación.

No es necesario insistir en los resultados verdaderamente útiles que este sistema reportaría al país; la estabilidad de las propiedades, la facilidad en la adquisición de ellas, ha de transformar la industria minera y hacerla floreciente, permitiendo al capital y esfuerzo extranjeros explotar las riquezas ingentes de nuestro suelo, que ya van revelándose al mundo.

Congreso Nacional

Cámara de Senadores

SESIÓN ORDINARIA DEL DÍA 26 DE SEPTIEMBRE

Presidencia del H. Sr. Valentín Abecia

Con la concurrencia de 14 Senadores, se instaló la sesión á horas 2 y 30 p. m.

Fué aprobada el acta correspondiente á la sesión del primer día de la interpelación Salamanca. En cuanto al acta del segundo día, se produjeron observaciones, exigiendo que el Redactor consignara textualmente los conceptos emitidos, circunstancia imposible, tanto porque no cuenta con taquigráfico, como porque los que hubiera, éstos no prestarian sus servicios por \$150.00 mensuales. Después de un pequeño debate se aprobó la memoria del señor Salamanca, para designar una comisión ad hoc encargada de revisar la merito de la acta, previa consulta á los autores de discursos.

Leyda la correspondencia, pasó á la.

ORDEN DEL DÍA

Se aprobó, en total, el proyecto por el que se reforma el artículo 61 de la Constitución, referente á la elección de Senadores, acordando el proyecto desistido por el que se determina: "que Senado Nacional se compone de 3 Senadores por cada departamento".

En el proyecto, por el que dispone que el Senado no puede conceder premios sino con carácter personal y no á los herederos, se produjo empate, resolviéndolo el señor Presidente, opinando por la aprobación del proyecto en revisión.

Se concedió autorización a los Bancos Argentino e Industrial, para que puedan aumentar sus capitales, cada uno, hasta un millón de libras esterlinas.

De la terna propuesta por Exema. Corte Suprema de Justicia para la provisión de una cátedra vacante, fué nombrado doctor Juan P. Antezana por votos.

Se suspendió la sesión á las 4 horas 5 p. m.

Cámara de Diputados

ESIÓN ORDINARIA DEL DÍA 28 DE SEPTIEMBRE

PRESIDENCIA DEL H. RAFAEL BERTHÍN, B.

Con el quorum suficiente, se inscribió la sesión á las 2 y 15 p.m. Fue leída y aprobada el acta de la sesión del 19 del presente mes.

COBRESOENDENCIA

Orden del día del H. Senado Nacional. Al archivo.

Nota del señor Ministro de Hacienda, manifestando que por enfermedad, no puede concurrir hoy a prestar la información solicitada por los H. H. Morales y Lera; ruega á la presidencia, al mismo tiempo, designe otro día para dictar acto. La presidencia señala la primera hora de la sesión del mes próximo.

Oficio de la secretaría del Senado, remitiendo, para su revisión, el proyecto de ley que vota en el presupuesto nacional la suma de 25,000 Bs. para la erección de un monumento, en Santa-Cruz á los héroes del 24 de septiembre de 1811. A la Comisión de Hacienda.

Mensaje especial del Ejecutivo, sometiendo á la consideración de la Cámara el proyecto de presupuesto para 1908, del Territorio Nacional de Colonias. A la Comisión de Hacienda.

PROYECTOS DE LEY:

Del H. Romero, sobre gravamen á la exportación de metales. A la Comisión de Hacienda, previo informe de la de Industria.

Del H. Pinilla, modificando el artículo 10 y agregando un inciso, sobre aumento del capital, al artículo 2º de la ley de Bancos. A la Comisión de Hacienda.

Del H. Chacón, votando 5,300 Bs. para el sostenimiento de alumnos pensionados en el Colegio "Don Bosco" de esta ciudad. A la Comisión de Hacienda.

Del H. Chacón, destinando Bs. 2,000 para la reparación del dique del río Santiago de Cotagaita. A la Comisión de Hacienda.

Del H. Chacón, asignando el 10% del rendimiento anual de gómos á la mejora de los caminos entre Sorata y Mapiri. A las comisiones de Colonización y Agricultura y de Hacienda.

Se pone fin.

ORDEN DEL DÍA:

H. Murguía.—Hace moción en el sentido de que se trate de preferencia en la orden del día, el nombramiento de los miembros de la Comisión Codificadora. Apoyada.

Se vota. Aprobada.

H. Ascarrún.—Presenta un proyecto de modificación al artículo 5º de la ley sobre comisiones codificadoras, en el sentido de que se aumenta á la suma de 8,000 Bs. el haber anual de los miembros que han de comprender aquellas comisiones.

H. Aparicio.—Moción por la dispensación de trámites al proyecto precedente. Apoyada.

Se vota. Aprobada.

No habiendo observación se vota el proyecto del H. Ascarrún. Aprobada en sus tres estaciones.

H. Alarcó.—Hace presente que debe aprobarse, antes del nombramiento de los miembros de la Comisión Codificadora, la fórmula de resolución propuesta por la Comisión de Justicia.

H. Barrios.—Hace moción en el sentido de que se haga primera la elección. Apoyada.

Se vota. Aprobada.

En seguida se pasa á la designación de los miembros que deben formar la Comisión Codificadora, llamándose de escrutadores á los H. H. Antelo y Aldana. Resultado de la elección:

PRIMERA Terna:

Jenaro Sanjines 37 votos
Horacio Ríos 2
César Oropeza 18 "

SEGUNDA Terna:

José Armando Méndez 29 votos
Macedonio Doria Medina 3 "
Rafael Tamayo 24 "

TERCERA Terna:

Venancio Jiménez 14 votos
Fidel Valdez 9 "
Zenón Salinas 33 "

En consecuencia, quedaron proclamados miembros de la Comisión Codificadora, los señores: Jenaro Sanjines, José Armando Méndez y Zenón Salinas.

Se suscitó una extensa discusión para aclarar los alcances del

texto del artículo 3º de la ley, respecto á si la Cámara de Diputados ó la Comisión Codificadora debe designar el lugar en que ha de residir la comisión y la forma en que ésta cumplirá su cometido.

Terciaron en la discusión los H. H. Barrios, Marcó y Romero. Ha quedado con la palabra el H. Romero.

Se suspende la sesión á las 5 p.m.

PROYECTO DE LEY:

En la sesión de ayer presentó á la Cámara de Diputados el siguiente proyecto de ley el H. Felipe Pinilla. Por la importancia de él que revisó este proyecto, nos ocuparemos en nuestro próximo número.

El CONGRESO NACIONAL:

Decreta:

Art. 1º—El artículo 10 del Reglamento de la ley de Bancos, se modifica como sigue:

El capital efectivo de los nuevos Bancos de emisión no podrá ser menor de 500,000 £ ó sean Bs. 6,250,000 y no se concederá autorización para su establecimiento con suma inferior.

Art. 2º—Al artículo 2º de la ley de 30 de septiembre de 1890, se agrega el aparte siguiente:

Es potestativo al Poder Legislativo conceder autorización para el ejercicio del derecho de emitir billetes, permitido por el artículo 50 del Reglamento de Bancos.

Comuníquese, etc.

La Paz, 26 de Spbre. de 1907.

FELIPE PINILLA.

El Día

Educación física

En muchas ocasiones nos hemos ocupado en este mismo diario de la necesidad de fomentar en todos los establecimientos de enseñanza primaria y secundaria, el desarrollo físico de los alumnos por medio de los ejercicios de gimnasia.

Desgraciadamente las deficiencias de nuestro erario, y la falta de personal adecuado en el país impiden que se realice ese valioso propósito.

Solamente en el Colegio Físico primario de señoritas hemos visto con placer que se preocupa de esta importante rama de la educación, y cuando se celebró el primer aniversario de la fundación de ese plantel, tuvimos ocasión de aplaudir los progresos que habían alcanzado las alumnas.

En los demás establecimientos nadie se preocupa de fortalecer el cuerpo, sino de robustecer la inteligencia, olvidando completamente la máxima juvenil: MENOS SANA INCORPORE SANO.

A llenar este vacío viene la propuesta del profesor de gimnasia y esgrima señor Alfredo E. da Ponte, que en los pocos meses que presta sus servicios en los distintos centros y colegios militares del país, ha dado pruebas de su competencia y de su laboriosidad.

Deseoso de estimular á la niñez y á la juventud pone al servicio de los colegios de enseñanza primaria y secundaria, de una manera gratuita, sus conocimientos y experiencia, y pide que se consigne solamente una pequeña partida en el presupuesto nacional para la adquisición de los útiles necesarios que deben servir á la creación de la pista de gimnasia.

Estamos convencidos de que esa solicitud será atendida sin observación y para que la conozcan nuestros lectores la consignamos en seguida.

Dice así:

Señor Presidente de la H. Cámara de Diputados.

Pide se consigne en el presupuesto nacional la partida que indica.

Alfredo da Ponte, profesor de gimnasia y esgrima, actualmente director de las salas de armas militares, ante la H. Representación Nacional, muy respetuosamente digo:

Convencido de la urgente necesidad de incentivar por todos los medios la educación física en el país, me permito insistir se consigne en el presupuesto nacional de 1908 una partida de Bs. 3,000 para la instalación de una gran palestra de gimnasia en esta ciudad.

Dicha partida sería invertida en la adquisición de los aparatos necesarios para este objeto y su instalación exclusivamente, pues en cuanto al personal de director y profesores, el erario no tendría que lucir ninguna erogación porque ofrezco mis servicios gratuitos, contando, además, con un buen número de alumnos inventariados que tengo en esta ciudad pertenecientes al curso especial, de profesores de gimnasia y esgrima, que se presentarán á cooperar á la ejecución de esta idea patriótica, prestando servicio como profesores auxiliares, sirviéndoles á los mismos como práctica profesional.

Además terminado á fin del año próximo surcirán estos auxiliares, serán en cumplimiento del compromiso que han adquirido con el Supremo Gobierno, destinados en calidad de profesores a los diferentes cuerpos de línea, teniendo así la ventaja de que aquellos que fueran al interior de la República podrían prestar, además de los servicios en los cuerpos de su destino, beneficios de igual índole á las escuelas públicas en calidad de profesores de gimnasia y conseguir por este medio estimular y propagar en toda la República la educación física.

A esta palestra concurrirán diariamente, si fuera posible, los alumnos de todas las escuelascales y municipales, en la forma y condiciones que quisiera determinar el Ministerio de Instrucción. Y los domingos serían destinados para ejercicios populares, á donde pudieran concurrir todas las personas que quisieran pasar saludables momentos d recreación.

Es sabido que en otra del mundo civilizado, se ferocia á la educación porque se tiene la ciencia de que hasta la moral de la nación, depende en gran parte del desarrollo de sus ciudadanos. Sacia ofender la ilustración de los representantes Nacionales el insistir sobre la conveniencia de esta palestra, tanto más si se tiene presente que instantáneamente la educación física no ha podido desarrollarse en todos los países por la falta absoluta de espacio en el ramo y del material necesario.

Estoy seguro que con los resultados que se obtengan, se impulsarán drásmicos institutos análogos en los otros centros de la República; de tal manera que de esta ciudad servirán como ejemplo y modello á la vez.

No me anima ningún capricho de lucro ni me extrañaría que uno motivo de querer la establecida, más bien llamando la atención por los progresos que realiza en todo orden, quiero tener la gloria de ofrecer mi modesto contingente, para una iniciativa que no dudo ha de ser de preciosos resultados.

Y me creo autorizado para ello por la experiencia que tengo adquirida en este ramo, en atención á haber fundado en Montevideo y en Asunción, palestras de gimnasia, que actualmente funcionan con éxito, y Bolivia no puede quedar en inferior condición á las repúblicas vecinas.

Animado de estos nobles propósitos, punto, me pongo ante usted H. Cámara, insinuando consigne la partida indicada. Es cuanto á usted pido.

La Paz, 25 de Spbre. de 1907.

ALFREDO DA PONTE.

Día Social

Sensible fallecimiento

Ha sido fatalmente confirmada la noticia que registró nuestro número anterior, anunciando la grave enfermedad del Sub Prefecto de Omusuyos, Sr. Isidro Ascarrún.

El extinto era un laborioso funcionario público, que supo distinguirse siempre en el cumplimiento de sus deberes.

En años pasados ejerció el cargo de Intendente de la Policía de Seguridad de Sorata y satisfactoriamente de este vecindario y del Supremo Gobierno, quien, en justa recompensa á sus aptitudes, le confirió el título de Sub Prefecto de la importante Provincia de Omusuyos.

Con una actividad plausible y animado del deseo de colaborar al Gobierno, el Sr. Ascarrún, organizaba verdaderos batallones de indígenas para efectuar los trabajos de terrazas en la sección del ferrocarril Vía Chuca-Oruro.

Se puede decir que comandaba el efecto del progreso, sin el solo momento el continente de su buena voluntad.

La muerte lo sorprendió en plena juventud, cortando el hilo de una existencia útil para el país, que necesita de hombres laboriosos y de trabajo, para llegar á un nivel espectable de progreso.

Al deplorar tan sensible fallecimiento, enviamos nuestra pala-

bra de condolencia á los miem-

bros de su numerosa familia.

Compañía de Ópera italiana

Desde Antofagasta, la Compañía de Ópera y Ópera Italiana "Zucchi y Ottonello" ha pedido nuestro teatro.

La fama de que viene precedida la compañía mencionada, hacen suponer que, caso de venir á esta ciudad, la sociedad paceña gozará de una buena tempranada teatral.

He aquí el elenco de la compañía "Zucchi y Ottonello."

Sra. Giulia A. Lambiasi, primera soprano cómica.

Sra. Ida de Lorenzo, primera soprano lírica.

Sra. Amelia Evangelisti, tiple característica.

Sr. Alessandrini, primer tenor.

Sr. Arturo Evangelisti, primer barítono.

Sr. A. Angelini, primer barítono.

Sr. Adalberto Lambiasi, buon-tono.

Sra. Ida Minoletti, ballarina.

Sr. Juan Mescanti, ballarina.

Sr. Mario Arcuiti, bajo absoluto.

Srs. Enrique Batta y Rómulo Tomasi, gerieros.

Sra. Rosita Otonello, Bice.

Sra. Amelia Colleoni y Emma

genericas.

Sra. Colleoni, maestro dirigente y concertador de orquesta.

Sr. Arturo Zucchi (característico) director artístico.

Sr. Felipe Ottonello, tenor cómico.

Sr. Pedro Navia, tenor.

Sr. Cleto Gradi, atríasta.

Sr. Juan Bressa, maquinista.

Sra. Elba Botta, soprano.

20 coristas de ambos sexos y 14 profesores de orquesta.

viajero

Procedente de Chuquimani, se encuentra en esta ciudad el Dr. Celso Cornejo, ex-diputado nacional.

Casa Bancaria E. Perú

Plaza Murillo, esquina de Ingaví

TELÉFONO 271. CORREO 334

Cambios Venta

Londres... 90 dv.... 19.91 16

Id..... 19.71 16

"..... 19.51 16

"..... 19.31 16

Paris..... 2.05

Génova..... 2.04

Hamburgo..... 1.64

España..... 2.15

New York á la vista..... 2.60

Buenos Aires, id..... 110 %

Lima..... 126 %

Arequipa..... 126 %

Mollendo..... 126 %

Cuzco..... 126 %

Puno..... 126 %

Santiago..... 67 %

Valparaíso..... 67 %

Iquique..... 68 %

Tacna..... 68 %

Compras

Banco Nacional de Bolivia..... Ba. 160

Banco Industrial..... 162

Banco Agrícola..... 127

Crédito Hipotecario de Bolivia..... 255

Empresa Minera Monte Blanco..... 350

Hipotecario Nacional..... 22

Compañía de Seguros Bolivia..... 100

Id Estañillería Angeles..... 105

Ahorro del Hogar..... 100

Letras Hipotecarias, 10%..... 108

Id id, 8%..... 105

Bonos del Estado 8%..... 192

Bonos de Compensación Militar 8%..... 95

Empréstito Municipal 10%..... 103%

Giro telegráfico sobre cualquier plaza importante de Europa, y fuera de Europa.....

Recibo depósitos á plazo, á la vista, y en cuenta corriente.

La Paz, Septiembre 5 de 1907.

Borra de cebada

para manutención de animales, se vende en la Cervecería Nacional, calle Recoleta.

5 v. 2122

Unión Obrera Liberal.

El directorio central de la

LA PAZ

ALMANAQUE

SEPTIEMBRE

PRIMAVERA

Viernes 27.—Stos. Cosme, Da-

mián hermanos y Adolfo.

Sabado 28.—Stos. Wenceslao

rey y el beato Simón.

Domingo 29.—La Dedicación

de san Miguel Arcángel.

Lunes 30.—Stos. Jerónimo

doctor y santa Sofía mrs.

BOTICA DE TURNO

Para la 1^a quincena la Botica

"Boliviana" calle Ayacucho.

Redactores de una hacienda.

Ayer ha tenido lugar, con nu-

merosos interesados, el remate

del fondo rústico Coronado, ha-

biéndose dado la buena pronta

de cien mil ciento cincuenta

bolivianos.

Un can recluido.

Con sorpresa ingenua, digna

de los elogios de Pérez de Zubía,

hemos dado lectura á la tabilla

policial de ayer, en la que consta

que se resolvieron en los estrados

de la policía de seguimiento y otras

de compromiso y otras.

Probablemente se trata de un

caso de delito, cuyo inmediato

resultado será la orden de

detención del autor.

No es de suponer que se trate

de un caso de vagancia, pues pa-

ra declararse ésta, se necesita

el fallo de un tribunal especial,

que no requiere detención preventiva.

Hay pues un simple atentado

contra la libertad no prevista del

tráves perro de color blanco y

negro?

Corte Cochabamba.

En su sesión de ayer el H. Se-

nado Nacional ha elegido vocal

de la Corte Superior del Distrito

de Cochabamba, al Dr. Juan P.

Antezana, por 9 votos contra 6

que obtuvo el Dr. Brav

y Pereira.

COMISIÓN CODIFICADORA.

De las ternas pasadas la Cá-

mara de Senadores, la Dipu-

tados elegió en su sesión de ayer,

el personal de la Comisión Codifi-

cadora en la siguiente forma:

Dr. Jenaro Sanjines

"José A. Méndez

Zenón Salinas

Quien de ajeno se viste....

Hay gentes que, impulsadas

por la monomanía de apropiarse

de lo ajeno, no sólo roban bri-

llantes sino también astillas de

vidrio.

Decimos ésto porque acabamos

de ver en las columnas de "El Comercio" de La Paz una

composición en verso de

rio "Cervo 3" en otras culpas, hizo su primer robo literario en Santiago, la revista "Pluma y Lápiz", q' se publicaba en aquella capital, denunció el crimen con este artículo:

"ALBUM LITERARIO ILUSTRADO DE TALCA."—Bajo este título, el joven talco santiaguino Julio Frigerio Bravo ha compilado, en un folleto las mejores composiciones en prosa y versos publicadas en la "Revista Cívica" de Santiago, allá por los años '96, '97 y '98 de nuestra era.

El joven Frigerio ha encontrado un sencillo refrigerio literario en el material de la difunta revista y se lo ha raptado sin escrupulo ninguno.

En el citado ALBUM todo es ajeno, comenzando por el título del introito: "Los de esta casa", sustituido del reportero de "PRESA Y LÍPSEZ", y acabando con el título de los "HOGARES", debidos a la pluma de Ricardo Pérez Sánchez o Julio Vélez Gutiérrez, aun más, hay allí composiciones como las tituladas: MINIATURAS, PRELIMINAR, FASOS, SONERIA, cuyo autor es J. Federico Barrios, visto perdonado, signada al pie con sus iniciales J. F. B., que en este caso debió y tienen que significar para el vulgo lector, Julio Frigerio Bravo. Es tuvo averiadura?

Un pequeño poema de Pedro A. González, Soriano, firmado Ormea, aparte del coro al notabolo, q' el hermano procede de Huancavelica, lo q' de lager al joven Frigerio a ensartar todo verso, falso, para establecer la concordancia del consonante: "Flotar como los de la oltúpica Ofelia...."

Así los demás. Faltaba q' el señor Frigerio se hubiera atribuido también la paternidad de las hermosas composiciones de carne y hueso q' figuran en la sucesión de bellezas femeninas del ALBUM, y que hubiera puesto al pés d' cada retrato su firma de autor.

Porque ese joven despreciaq' las estupas de todo, hasta de oírse pedir en comandita.

Y bien? (Adelante) joven Frigerio adulteró sin temor, ya q' se vía no existía la saecula patria q' "La Voz del Sur" de Tarija

AVISOS NUEVOS

Gran Caballizina Americana

DE

Ernesto Lahore

Pone en conocimiento del público en general, q' recibe anuncios en imantación, garantizando el buen cuidado y esmero, para q' cada uno con amplio y espacioso local, teniendo actualmente el número de 30 pescaderías y otros tantos en construcción, las personas q' deseen, pueden ocupar dicho establecimiento, situado en la plaza de San Pedro-Nueva Paz, e inmediación de la casa del señor Miguel Pérez.

EL PROPIETARIO.

2 m. S. 27.

Se alquila

un departamento, decente, aseado, cómodo y con agua propia, en la casa N° 49, calle Junín.

La Paz, 27 de Septiembre de 1907.

2 v. 2123

Departamento

anualizado para caballero solo, se precisa, constando de salón, dormitorio, dos habitaciones y pesaderas. Diríjase 64a plaza N° 103 en el canto del Gran Hotel Guillet, en el centro del Comercio.

2 v. 2123

Oficio Gutiérrez

OFICINA DE NEGOCIOS, INGAVI 19 V frente al Banco Nacional de Bolivia. Casilla de correo N° 41.

Teléfono N° 172.

Dirección telegráfica, CERESA. COMPRA Y VENDE:

Letras Hipotecarias; Acciones de Bancos y de otras sociedades anónimas; Bonos del Estado y de Compañías Militares; Bonos y títulos Municipales.

RUBRO DEPÓSITOS: a la vista y a plazo, dando en garantía letras hipotecarias ó acciones de bancos.

AVIÑON FONDOS

con garantía de títulos, inclusive Bonos y Valores Municipales.

VENDE

los tres Líneas, Arequipa, Moquegua, Buenos Aires, Santiago, Potosí, Antofagasta.

Oficina general en Bolivia, de la agencia de Seguros de Seguro vida, Potosí.

REPRODUCCIONES

Edicto Universitario

El doctor Manuel B. Marín, Rector de la Universidad de La Paz, etc.

Por quanto, por disposición de 27 de junio último, el Supremo Gobierno, ha creado pensionados en Europa, uno para el estudio de ciencias políticas y sociales y otro para alguna de las especialidades de medicina y cirugía, extendiéndose queladas más gracias son para jóvenes q' poseyendo el respectivo título profesional deseen perfeccionarse en alguna especialidad.

Por tanto, por el presente, convoca a concursos de oposiciones a los señores médicos y abogados q' quieran obtener los meritos pensionados; y hace saber q' las solicitudes acompañadas de los requisitos prescritos por el reglamento vigente, se recibirán en la secretaría general del Consejo Universitario, desde esta fecha hasta el 31 de diciembre próximo, no admitiéndose petición alguna venida de extranjero. En ésta recordada, para los postulantes es de 20 a 30 años.

Lo quedamos dando al respecto se obtendrá en dicha oficina.

La Paz, 6 de Septiembre de 1907. El Rectificador de la Universidad.

M. B. MARÍN.
P. O. del S. R.
José N. MUÑOZ.
Secretario general.

15 v. 2122

Gratitud

Angela V. de Castellanos 6 hija Cárlos Centellas rendimos el más sincero agradecimiento á la distinguida señora Teresa Manzaneque, de García, al señor Agustín V. García y demás familia, por los favores y cuidados atenciosos q' correspondientemente nos han prestado en los momentos de más dificultad, tanto en la enfermedad como en el establecimiento de mi hija Germán Centellas, quienes adoptan muestra débil gratitud y la Providencia se encargue de agradecerles colmándoles de bendiciones.

La Paz, 25 de Septiembre de 1907.

2 v. 2122

Cambio de local

Se avisa al público q' la principal bodega Macamaca, donde se exhiben los magníficos productos de este establecimiento, se ha trasladado á su antiguo local, calle del Comercio, casa del señor Tomás Vaca Carrasco, antes de Verastegui.

5 v. 2122

Se vende la casa

N° 18 de la calle Sucre, con extenso interior y 2 subterráneos.

En la casa N° 12 de la misma calle, se encontrará con quien conviene.

1 m. 8. 18.

A VISO PERMANENTE.—El suscrito capellán del Cementerio, advierte al público y en particular á las familias dolientes, q' quieran hacer celebrar misa, q' sean éstas cantadas ó rezadas en dicho Cementerio, en sufragio de sus difuntos deudos, q' está dispuesto á prestar sus servicios en el puesto q' desempeña, para cuyo objeto cuenta con un personal completo de Ministros, Diaconos y Subdiaconos, para las misas cantadas solemnemente ó sea éstas de cuerpo presente ó de simple recordo; así como con un cantor organista competente.

Además, advierte el suscrito á los dolientes q' estén en el deber de ocupar con preferencia el enterramiento parroquial q' se oficie de iglesia q' tengan lugar en el Cementerio general, por q' debe saber el público, q' los RR. PP. de la Recoleta, ya renunciaron el cargo de capellanes y es el suscrito el q' actualmente desempeña, para este fin invito mi domicilio, en la calle América N° 49, ofic. ó sea en la capilla del mismo Cementerio.

La Paz, 15 de Septiembre de 1907.

ISRAEL ORTIZ Y D.

Capellán del Cementerio General.

1 m. 8. 18.

Aviso de remate

El Dr. Manuel Alarcón Muñoz, Juez 2º, de Partido de la Capital y su Cercado,

etc., etc.

Por auto de la fecha ha señalado el día jueves 10 del mes de octubre próximo, a las 10 p. m., para el remate voluntario de la finca Talpibullo, q' comprende el Moquepata de la provincia del Cusco, sobre la base de trece mil quinientos cincuenta y seis bolivianos cuarenta centavos (Bs. 13.556-20) de su tasación pericial.

Los interesados pueden ocurrir el día y hora indicadas, q' es la oficina del suscrito secretario.

La Paz, 22 de Septiembre de 1907.

ANSELMO F. GUTIERREZ.

Sesentacuatro 1º de Septiembre.

6 v. 2121

Cerveza Alemana

"Löwenbräu", Múnich, vinos generosos, españoles y franceses, quesos charolais, crema "Noyama" para calzado, fósforos de madera, encendido para encendedores. Por mayor y menor, á los más bajos precios de plaza.

RAMOS HERMANOS.

Mercado: 79, 81, 83 y 85.

3 v. 2121

Aviso Oficial

A los propietarios de fundos rústicos ubicados en la provincia del Cercado, se apresura á abonar el impuesto catastral que gravita sobre sus propiedades, dentro del término de diez días á contar de la fecha, debiendo en caso contrario, procederse al cobro por la vía coactiva y con el recargo establecido por el Supremo decreto de 25 de mayo de 1906.

La Paz, 16 de Septiembre de 1907.

El Subprefecto del Cercado.

10 v. 2122

Aviso

Pongo en conocimiento de mi distinguida clientela y del público en general, q' desde esta fecha, tendrá el gusto de atenderla en su calle Yanacocha N°..... en el local q' ocupaba la señora Raquel Sáenz.

TELE RAMÍREZ.

Modista de sombreros, diplomada en Chile.

15 v. 2118

DESCONFIARSE

DE LAS IMITACIONES

Loción refrescante para el tocador y el baño.

Agua de Kananga

DEL JAPÓN

Loción refrescante para el tocador y el baño.

5 v. 2119

En alquiler

Por motivo de viaje, se ofrece en alquiler una hermosa casa, con dos amplios departamentos. Tiene altillos, terrenos de sembrado, y una espaciosa caballeriza.

La casa se encuentra situada en la mejor zonas de la población, á la salida del Prado, sobre el Parque Pando, de propiedad de V. Moisés Blaum. Para tratar del precio, verse con el propietario en la misma casa.

5 v. 2120

A última hora

Se sabe q' el Hotel higiénico por excelencia, mejor servicio, más elegante y económico en Molledo, es el "Gran Hotel Central" de Vida de Champi y Ca.

3 m. Jul. 27

Cervecería "El Inca"

de Manuel H. Arancibia 6, hijo, Teléfono N° 276, correo N° 168, dirección telegráfica, "El Inca".

Es la única fábrica q' trabaja la famosa Biervicina y la Palenque, marca Doble, recomendadas por su absoluta pureza.

10 v. 2120

Aviso al público

Por motivo de no haber pasajeros y tráfico continuo, se suspende la diligencia extraordinaria de La Paz á Achacachi, hasta nuevo aviso; sólo habrá los sábados.

El gerente.

Andrés C. del Pozo.

5 v. 2120

Aviso judicial

El doctor Julio Indaburu, Juez 2º de Partido de esta Capital, etc.

Por auto de 20 de los corrientes, ha señalado para el remate voluntario de la finca "Cuchimata", situada en el cantón Timu, provincia de Larecaja y propia del señor Ruperto del Castillo Cabrera, el dia 15 del mes entrante, ha dos p.m., bajo la base de su tasación catastral de veinte mil bolivianos (20.000 Ba.).

Los interesados ocurrirán á la oficina del suscrito secretario.

El día y hora señalados.

M. B. MENDOZA A.

por el cursor.

NOTA: La hacienda indicada está á dos días de camino de esta ciudad, uno en carretera hasta Achacachi y otro de doce levas q' caballo con buen camino, produce papas, oca, maíz, de toda clase, trigo, habas, celados en grano y en berza, arberos y porotos y papas tempranas; tiene dos casas de hacienda en dos climas diferentes, dos hortas de fruta y hortalizas, un molino el mejor de esa región.

La casa se entrega con todos sus muebles, herramientas de labranza, carpintería y herrería, servicio y útiles de casa, así como ganado vacuno, lanar, de cerdo y de corral.

También se entregan 12 bueyes perfectamente atados y dos mulos para el servicio de estabillazos.

Con nuevo instrumental, servicio rápido y esmerado

Consultas: de 8 a 11 a.m. y de 1 a 5 p.m. Mercado, 141

6 v. 2121

La finca está regada toda su extensión por una poderosa noria propia y tiene alfaflajes para mantener constantemente 50 chinches.

Fuera de remate también se vendrá cosecha de esteno, existentes en almacenes por tres mil bolivianos (3.000 Ba.).

15 v. 2121

Oficina de comisiones, correajes e informaciones

COMERCIALES

de D. Arguelles

PERU-LIMA, CALLE DE JUDÍOS, GIRON, HUALLAGA N° 96, principal

de los bajos, TELÉFONO No. 1606.

Consejos y asesoramiento.

LA BALANZA

Gran Proveedora--Importación Dirección.

Mercado, 157 Teléfono, 4. Cásilla, 314.---El mejor surtido de galletas, HUNTLEY Y PALMERS
varian variedad de confites, chocolates, cajas de fantasía. Espléndido surtido de conservas, vinos de Burdeos, Borgoña, Jerez, Oporto, Vermouth, Cognac, Crema, Whisky,
Champaña, Velas Prince S., Aceite Betus, Te Santa Rosa. Frutas abrillantadas, turroncitos de Cremona, cacao.
Chocolate Menier, ciruelas, avellanas, dátiles jaleas. Surtido completo para familias. Todas las mercaderías que expendo son garantizadas
Chocolate Menier, ciruelas, avellanas, dátiles jaleas. Surtido completo para familias. Todas las mercaderías que expendo son garantizadas
Próximamente llegará tortas de Huntley y Palmers.

José M. Carballo.

FOTOGRAFIAS



Diario se exhibirán en el establecimiento Fotográfico,
calle Ayacucho 33, contiguo a la Botica Boliviana, esquina de la calle del
Mercado. Taller, lo más centrífugo de la ciudad. La GALERIA está con todas las
comodidades y dotada con decoraciones modernas, muebles artísticos, maquinaria de lo más mo-
derno que acabo de recibir para operar toda clase de trabajos en el arte, exactamente que las
muestras se exhiben de las personas muy conocidas. Es suficiente para apreciar el arte que hasta
hoy se conoce. Todos los trabajos se ejecutan al procedimiento "Platino" «Gustavo Brumuro»
«Tarjetas postales». Desde la fecha se garantiza todo trabajo por haber recibido todo el mate-
rial fresco o de la más alta novedad.

Ampliaciones, reproducciones, miniaturas,
siendo el único en Bolivia. La Paz, especialista en grupos a domicilio ó al campo. Vendo máqui-
nas fotográficas tamaños 24x30, 18x24, 13x18, 34x44, planchas: 24x30, caja de 4 docenas
Bs. 4. SEED'S 18x24, 13x18, 9x12, 34x44. PAPELES FOTOGRÁFICOS A LOS MISMOS TAMAÑOS.

Tarjetas gran variedad.

Tela prepa rada para pintores, en rollos de 1 y 2 metros de ancho. Baños preparados para afi-
cionados. Se atiende pedidos del Interior y provincias de la República.

Dirección Fotográfica Cordero.

La Paz---Bolivia.

NOTA: El establecimiento está bajo la dirección del señor Castillo, uno de los mejores opera-
dores de La Paz, que hoy se recomienda por su competencia y gusto en el ramo de FOTOGRÁFIA.

La Paz, 6 de julio de 1907.

Julio Cordero.

LA CORONA DE ORO
Relojería y Joyería
Casa importadora
DE
SCHOHAUS y Cia.
LA PAZ--ORURO



Venden por mayor y menor:

Relojes marcas: Longines, Roskopf, Elección, etc. Anteojos, Artículos ópticos y
matemáticos, Artículos de Fantasía, Pianos, Pianolas, Armonios, Gramófonos,
Instrumentos de música, Muebles, Rifles, Escopetas, Pistolas, Relojes públicos.

Dirección Telegráfica

"Corona"

Lieber's Code sed

Casilla de correo 110

Teléfono 160



CONSULTORIO DENTAL

Doctor J. Luis Cariaga

Graduado en las Universidades de Filadelfia, E.E.U.U. de
Norte América, y La Paz, Bolivia. Ofrece al público sus servicios
profesionales en su nuevo Consultorio Dental calle Colón, Esquina
Plaza de La Ley.

Consultas de 8 y ½ a.m. y de 1 a 5 p.m.

Teléfono 109 Correos 128

Obre 1º

LOS LUBITZ PIANOS

Son los más perfectos bajo todo punto de vista:
Son los mejores que disfrutan en todas partes una grande repu-
tación universal.

Son los Pianos Lubitz, Órganos, Armonios, Aeolos de la uni-
versal y acreditada fábrica H. Lubitz, Berlín (Alemania).

Son los precios relativamente modestos a su politura, durabilidad
y construcción de facto.

Catálogos y prospectos Calle Murillo, N° 54 alto escaño del señor
Máximo Calderón frente a la inscripción "Joyería".

Único introductor.—La Paz Bolivia

Luis Villafán.

1 Ag. 7 m.

</

La Princesa

ERQUIAGA Y FLORES

Con un surtido completo y variado de Mercaderías
del ramo de tienda, llegadas últimamente y cuyos artículos direc-
tamente importados, son de calidades superiores y al último
de la moda.



Recientemente instalada y á disposición del público.

Especialidad
en encajes, aplicaciones, casimires y artículos
confeccionados.

¡Elegancia!, ¡Novedad! y ¡Buen gusto!

¡Con bonitos y elegantes regalos a todos los compradores!

Casa única en su ramo y que ofrece mayores ventajas.

PRECIOS MODICOS EN

TODOS SUS ARTICULOS

Calle del Mercado, 122 Tiendas de San Agustín.

Fed. G. Eulert-La Paz

Único Importador

del

Coñac Meukow

FUÉ PRESCRITO

por su PUREZA por la

JUNTA SANITARIA DE

la ciudad de Nueva York, para todos
LOS HOSPITALES.